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Проблемы возмещения вреда при возникновении поствакцинальных осложнений
В условиях изменчивой, нестабильной эпидемиологической обстановки в России и в мире, сопрово-

ждающейся массовой вакцинацией, достаточно остро стоит вопрос об управлении рисками развития по-

ствакцинальных осложнений, о предупреждении и борьбе с ними, о порядке и размерах компенсационных 

выплат, о лицах, которые вправе претендовать на их получение, о возмещении вреда, об установлении при-

чинно-следственной связи между вакцинацией и возникшими повреждениями и др.

Автор обращает внимание на то, что далеко не каждое побочное проявление после иммунизации мо-

жет рассматриваться как основание для предъявления требования о возмещении вреда здоровью. Таковыми 

являются только поствакцинальные осложнения, выражающиеся в тяжелых и (или) стойких нарушениях 

состояния здоровья. Делается вывод о том, что при возникновении поствакцинальных осложнений, обу-

словленных нарушением качества вакцины или ошибками при проведении иммунизации, решение вопроса 

об ответственности будет зависеть от соблюдения требований к качеству оказания медицинской помощи, 

оценку которого Закон об охране здоровья граждан связывает с соблюдением установленного порядка ее 

оказания, утвержденных стандартов и клинических рекомендаций. В тех случаях, когда поствакцинальные 

осложнения соответствуют статистически подтвержденным последствиям, вопрос о возмещении вреда дол-

жен решаться с позиции признания вакцины источником повышенной опасности при условии отсутствия 

фактов, свидетельствующих о существенном влиянии на развитие заболевания иных факторов.
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Damage Compensation Problems in the Origination of Post-Vaccine Complications
In the conditions of a changeable, unstable epidemiological situation in Russia and in the world, accompanied by 

mass vaccination, the issue of managing the risks of post-vaccination complications, preventing and combating them, 

the procedure and amounts of compensation payments, persons who are entitled to receive them, compensation for 

harm, establishing a causal relationship between vaccination and the resulting injuries, etc. is quite acute.

The author draws attention to the fact that not every side effect after immunization can be considered as a basis 

for making a claim for compensation for harm to health. These are only post-vaccination complications, expressed in 

severe and (or) persistent health disorders. It is concluded that in the event of post-vaccination complications caused 

by a violation of the quality of the vaccine or errors during immunization, the decision on liability will depend on 

compliance with the requirements for the quality of medical care, the assessment of which the Law on the Protection 

of Citizens’ Health associates with compliance with the established procedure for its provision, approved standards 

and clinical recommendations. In cases where post-vaccination complications correspond to statistically confirmed 

consequences, the issue of compensation for harm should be resolved from the position of recognizing the vaccine 

as a source of increased danger, provided there are no facts indicating a significant impact on the development of the 

disease of other factors.
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